
 

 

2016 图书馆服务宣传月闭幕式“读者之星”代表发言 

（清华大学环境学院本科生 钱煜坤） 

 

尊敬的各位老师、同学们，大家好！ 

 

我是钱煜坤，来自环境学院环 32 班，今天很高兴作为新一届图书馆学生顾问团中

的一员发言。 

  

 “左图右史，邺架巍巍”，清华图书馆是一个神圣的名词，这里承载着厚重的文化

和历史，也闪耀着明日充满希望的光芒。 

 

 收到被图书馆学生顾问团录取消息的那一天，我欣喜若狂，因为想到我们的图书馆

是朱自清先生曾经工作过的地方，是曹禺先生曾经创作的地方，是钱钟书、杨绛、季羡

林等一大批大师魂牵梦绕的所在。能够加入顾问团，为图书馆贡献自己的力量，这是何

其幸运的一件事。 

 

 我还相信汇聚到图书馆来的人一定都是优秀的人，大家尊重知识、渴望知识，并勇

于承担。清华为我们学生提供了太多的机会与可能，我们有无数的选择去投入自己的时

间和精力，在这无数之中，我们选择了做学生顾问，这既是对图书馆的信仰，也是在面

对浩瀚知识时感受到的充实的快乐。 

 

 然而近两年来，“读书无用论”、“学习无用论”的论调再一次甚嚣尘上。随着社

会机遇的增多，客观上就业压力、生活压力的增大，有人便认为与其脚踏实地地读书，

不如早点走向社会抢占机会和资源，更有经济效益，更能使自己获得财富和地位。然而

他们不知道的是，读书带给我们的不是饭碗，我们读过的书也不是为未来找到好工作的

垫脚石，读书的作用在于成人与成才，在潜移默化之间增强学习能力、转变思维方式、

提升个人修养，有的时候读一本小说就是多走过了一段人生，读一本论著便是与大师们

的一次对话。这些作用是任何其他活动和经历都无法替代的。孟子曾经说过“上下交争

利，其国危矣”，在当今社会一派浮躁、争利的欲望深入人心的时候，我觉得保持清醒

和镇定，让更多的人明白知识的价值、读书的意义是我们清华人不容推卸的义务。 

 

 再让视野回到学校，回到我们即将开始的工作上。在过去几年的本科生社工经历当

中，我曾经与很多优秀的同学一道创办过环境读书沙龙，以环境哲学、环境伦理学等为

话题，在沙龙中读书、交流、相互学习。也曾经在学生会发起过读书计划，以微信群每

日打卡、书写阅读体会等方式，督促参与的每一位同学养成读书的好习惯。想必学生顾

问团的每一位成员都有着自己在读书和促进读书氛围方面的丰富理论和实践经验，而此

刻大家的心中也一定有很多图书馆建设想法和点子，我们的责任就是应用自己的特长，

把这些思想转化成现实，为图书馆添砖加瓦。 

 

 在未来的两年，乃至更长的时间里，我们都要时刻牢记这份承诺，以自己的绵薄之

力，让图书馆始终都是清华最美的地方。 


